Presentación

7 n este número de la revista Movimientos correspondiente al segundo semestre del 2019, encontrarán tres artículos que abordan un tema que ha crecido en importancia en los últimos años, a saber, el de las contribuciones, efectos, consecuencias e incidencia de los movimientos sociales en procesos sociales, políticos y culturales de mayor alcance; dos artículos dedicados al Zapatismo, un movimiento que continua siendo de gran interés para quienes se dedican al estudio de los movimientos sociales; y otros dos cuyo interés es de carácter metodológico y disciplinario. Se suman a los artículos antes mencionados dos entrevistas, una crónica y una reseña.

La incidencia de los movimientos sociales en los procesos legislativos ha sido uno de los temas que mayor interés ha despertado dentro de los estudios sobre los efectos y consecuencias de los movimientos sociales. El primer artículo titulado La incidencia de las redes de los movimientos sociales en los procesos legislativos: los casos del "Movimiento Anulista" y "Candidato Transparente" de Adrián Jiménez Sandoval, compara dos movimientos recientes en la historia de nuestro país y nos muestra como las probabilidades de incidencia disminuyen cuando las tácticas empleadas por los movimientos sociales son más directas y disruptivas y aumentan cuando son más institucionales. El segundo artículo que lleva por nombre Movimientos Sociales y democracia: dimensiones políticas y culturales de la iniciativa zapatista de candidatura independiente, también aborda el tema de las contribuciones de los movimientos sociales a procesos sociopolíticos de mayor alcance. Sus autores, Miguel Ángel Ramírez Zaragoza y Marco Estrada, examinan las implicaciones políticas y culturales de la candidatura independiente de María de Jesús Patricio Martínez en las elecciones del 2018 y exponen como ésta abrió, más allá de la coyuntura electoral y no obstante que no llegara a buen fin, nuevos espacios de participación y organización política. Siguiendo con las reflexiones en torno a los efectos de los movimientos sociales, el tercer artículo también sobre el EZLN titulado La lucha por una educación autónoma en México. El Sistema Educativo Rebelde Autónomo Zapatista para la Liberación Nacional (SERAZ-LN), escrito por Sergio Tamayo y María Guadalupe Olivier nos ofrece una interesante reflexión sobre otro ámbito de la lucha Zapatista, el de la educación.

Los autores develan las resonancias del Sistema Educativo Rebelde, al exterior de las comunidades en resistencia, en intelectuales, científicos y escritores y su contribución a la ruptura del sentido unívoco del conocimiento en la educación occidental. El interés del cuarto artículo de Susana Escobar, Manuel Francisco Aguilar y Federico Aguilar Problemáticas y movimientos sociales en Chiapas. Cartografías comunitarias de la resistencia en la región, es fundamentalmente de carácter metodológico en tanto que nos ofrece una visión de la conflictividad social a nivel subnacional a partir del método de cartografías comunitarias de lucha. Finalmente, en el artículo que lleva por título Entre la devoción y la militancia. La participación política y social de la mujer potosina entre 1923 y 1929, Susana Herrera nos presenta un análisis historiográfico sobre la participación de la mujer a nivel local en los años veinte del siglo pasado, desde dos actores contrapuestos: la Iglesia y el Estado.

En la sección de Entrevistas, Crónicas y Testimonios presentamos en esta ocasión dos entrevistas y una crónica. La primera entrevista se titula En la lucha por el libre ingreso a la universidad. En ella, José Moya Melgarejo, estudiante, activista e integrante del Movimiento de Aspirantes y Rechazados del 2016 de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo comparte con Luis Sánchez Amaro su experiencia como comisionado de la Casa Nicolaita ante el movimiento. La organización interna, los enfrentamientos con las autoridades, la cooptación de líderes y estudiantes, la infiltración del movimiento, la expulsión de algunos activistas y la utilización de recursos jurídicos para su defensa son los principales temas que se abordan en la entrevista. Se presenta a continuación una entrevista realizada por Diego Emiliano Bautista a Gérman Cano y Jorge Moruno. En ella, ambos académicos europeos comparten sus reflexiones en torno al movimiento feminista y al movimiento del 68 a la luz de la huelga feminista llevada a cabo en España el 8 de marzo del 2018. Por último, se incluye en esta sección la Crónica en Seco de un Río Nostálgico escrita por Felipe Ignacio Cataldo Urbina. Esta crónica relata la lucha del pueblo Putaendo, del Valle del Aconcagua en Chile en defensa de su territorio frente a un proyecto minero. Una lucha que se repite cada vez con mayor frecuencia en los países de nuestra región, ricos en metales preciosos y minerales y que en el caso chileno se caracteriza por sus formas lúdicas de intervenir el espacio público.

El número cierra con la reseña de Itzel Pamela Pérez Gómez del libro de Geoffrey Players Movimientos Sociales en el siglo XXI recientemente publicado por CLACSO Argentina.

A nombre del equipo editorial de Movimientos agradezco su interés en nuestra publicación.

> Ligia Tavera Fenollosa, PhD Directora